

# fellows

le regard de chercheurs  
internationaux sur l'actualité

## Fellows #32 : Migrations : sortir du prêt-à-penser

L'ONU estime à 3% la population de migrants, soit environ 230 millions de personnes qui résident en dehors de leur pays natal. Les flux migratoires vers l'Europe, ont pris ces dernières années une telle ampleur qu'ils ont constitué une situation de crise sans précédent depuis la seconde guerre mondiale. Fellows donne dans ce numéro la parole à deux chercheurs spécialistes des questions de migrations, pour approcher celles-ci avec plus de recul. Dans un entretien, Virginie Guiraudon, ancienne résidente de l'IMÉRA d'Aix-Marseille, directrice de recherche au CNRS, oppose les faits aux idées préconçues. Roberto Beneduce, résident de l'IMÉRA d'Aix-Marseille, ethnopsychiatre de l'université de Turin, appelle quant à lui les sciences sociales à renouveler les catégories de pensée actuellement dominantes afin de mieux comprendre et analyser les sociétés humaines dans un monde globalisé.

Lire Fellows #32



[Migrations : sortir du prêt-à-penser](#)



### Faits et opinions face à la complexité migratoire

Union européenne opte pour la délocalisation de la gestion de ses frontières auprès de pays tiers. Cette approche est-elle nouvelle, et efficace pour limiter l'afflux de migrants ? Le principe structurant de la politique européenne dans le domaine des migrations et de l'asile est, depuis l'accord de Schengen de 1990, « le contrôle à distance », bien en amont de la frontière territoriale (une ligne sur une carte, un poste-frontière)...

[Lire l'article de Virginie Guiraudon](#)



### La responsabilité des sciences sociales face à « l'Autre »

Un nouveau défi est aujourd'hui lancé aux sciences sociales. Le rôle de l'anthropologie n'est plus seulement de déchiffrer et interpréter les altérités culturelles, de faire dialoguer des structures de connaissances ou visions du monde distinctes et (d)écrire la vie d'autrui. Il faut d'abord s'interroger sur la manière dont on bâtit notre connaissance, quel rôle y joue l'Autre, et de mettre fin à ce qui a été défini comme épistémocide (l'assujettissement des savoirs, parallèle à la destruction et l'annihilation des minorités qui refusent d'être « intégrées », voire asservies)...

[Lire l'article de Roberto Beneduce](#)

**RFIEA Réseau français  
des instituts d'études avancées**

54 boulevard Raspail, 75006 Paris  
Tél. : 01 40 48 65 57  
[contact@rfiea.fr](mailto:contact@rfiea.fr)  
[www.rfiea.fr](http://www.rfiea.fr)  
<http://fellows.rfiea.fr>